

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 65/Viernes 1ro de abril de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- [Subsidios, el principal combustible nuclear \(La Jornada\)](#).
- [¿Intenta Obama imitar a Bush? \(Rebelión\)](#).

### DE CUBA

- [Repercusión de las Reflexiones de Fidel \*El desastre de Japón y la visita de un amigo\* NTX/AFP/REU](#)
- [Reseña entrevista a Carter difundida por medios masivos cubanos AP.](#)
- [Reino Unido constata "algunos progresos" en Cuba en materia de derechos humanos EFE.](#)
- [Venezuela, Cuba y otros países piden solución pacífica a conflicto de Libia EFE.](#)
- [Acuerdan Cuba y México impulsar relaciones económicas y de cooperación NOTIMEX.](#)
- ["Cuentapropistas celebran créditos, pero lo que quieren es mercado mayorista". EFE](#)
- [Alude a artículo en la revista católica Palabra Nueva referido al sistema de salud cubano AFP.](#)
- [Acoge la ELAM a nuevos estudiantes latinoamericanos XINHUA.](#)
- [Estudian unos dos mil becarios ecuatorianos en Cuba NOTIMEX.](#)
- [Centro cultural emerge en La Habana dedicado a Los Beatles AFP.](#)

### DEL MUNDO

- ["La OTAN un protector unificado y dividido por el embargo de armas" DPA](#)
- [Gadafi dice que guerra de Occidente podría salirse de control REUTERS.](#)
- ["Reacción latinoamericana ante la crisis libia muestra la división regional". EFE](#)
- [Assad da pasos hacia reformas en Siria REUTERS.](#)
- [Instan a israelíes y palestinos a volver a mesa de negociaciones DPA.](#)
- [Central nuclear de Fukushima será desmantelada ANSA.](#)
- [Cierre de plantas nucleares más antiguas de Alemania es inminente DPA.](#)
- [Francia pide una revisión mundial de la energía atómica REUTERS.](#)
- [Uruguay presidirá el Consejo de Derechos Humanos de la ONU AFP.](#)
- [Población de la India supera los 1 200 millones de habitantes EFE.](#)

LA JORNADA (Versión digital)

31 de marzo de 2011

MÉXICO

## SUBSIDIOS, EL PRINCIPAL COMBUSTIBLE NUCLEAR

Alejandro Nadal

Para esconder su desvergüenza, los voceros de la industria nuclear ahora afirman que "todas las fuentes de energía tienen sus propios riesgos". Señalar los defectos ajenos para esconder las fallas propias es un viejo recurso retórico. Se emplea cuando uno está arrinconado y es especialmente útil cuando se han agotado los argumentos. Pero es particularmente estúpido cuando las faltas propias son señaladamente ofensivas y están a la vista de todos.

Las noticias desde Fukushima siguen siendo alarmantes. Ayer se descubrió la presencia de plutonio en las instalaciones dañadas, lo que indica que el reactor 3 (el único en Fukushima que utiliza una mezcla

de uranio y plutonio) probablemente ha sufrido daños importantes. Eso no sorprende si se toma en cuenta la violencia de la explosión de hidrógeno el 14 de marzo en ese reactor.

Aún así, los voceros de la industria nuclear siguen insistiendo en que esta tecnología es segura, eficiente y competitiva desde el punto de vista económico. Lo cierto es que se trata de la tecnología más peligrosa que ha inventado el ser humano. Y si hoy existen 442 reactores en operación en el mundo, eso no se debe a su "aceptación", sino a la imposición de estos artefactos sobre la población. En este proceso participaron las grandes corporaciones, gobiernos y el establishment militar. Un ingrediente importante en esta maniobra fue, desde luego, la falta de información. La opacidad se convirtió en costumbre y la mentira en rutina.

El engaño sobre la supuesta eficiencia económica de la industria nuclear es quizás tan perverso como el ocultamiento de información sobre los daños a la salud y la peligrosidad de esta tecnología. La realidad es que la industria nuclear mundial no podría funcionar si no fuera por los astronómicos subsidios que ha recibido a lo largo de su historia.

Los subsidios y ayudas económicas han impactado todas y cada una de las fases de cualquier proyecto nuclear, desde las garantías para obtener el financiamiento, la investigación científica y tecnológica para desarrollar los componentes medulares de esta tecnología, la construcción y arranque de las plantas, el enriquecimiento del combustible y desembocan en el manejo de los desechos. Por si eso no fuera suficiente, el subsidio más importante proviene de una régimen de responsabilidad civil y reparación de daños que básicamente consiste en limitar o eliminar dicha responsabilidad. El objetivo de estos subsidios fue quitarle o reducir la carga de riesgos a los inversionistas y trasladarla a los contribuyentes.

Todas las plantas nucleares en operación en el mundo (incluyendo por supuesto a Estados Unidos, Francia, Japón, Rusia y China) se construyeron y entraron en funcionamiento gracias a subsidios importantes. Claro, en países como Francia y China, donde la industria nuclear ha estado pegosteadada con un proyecto militar, es casi imposible acceder a la información sobre subsidios. En México tampoco se han dado a conocer datos creíbles sobre el costo del proyecto de Laguna Verde.

En Estados Unidos, con 104 reactores en operación, el monto total de subsidios para la industria ha sido calculado en unos 150 mil millones de dólares. La intensidad del subsidio (equivalente al apoyo gubernamental por kilowatt hora producido) llega a exceder el valor comercial del producto en 30 por ciento (datos de la organización Global Subsidies Initiative). En su estudio sobre subsidios para la industria nuclear la Union of Concerned Scientists ([www.ucsusa.org](http://www.ucsusa.org)) calcula que esos apoyos equivalen o superan ciento por ciento del valor de la producción. Vale la pena recordar que la UCS no es ni "pro", ni "anti" nuclear.

Un ejemplo de subsidios opacos detrás de estas cifras es el subsidio a través de garantías para obtener financiamiento. En diciembre 2007 el Congreso autorizó apoyos hasta 38 mil millones de dólares para este renglón y el Departamento de Energía comenzó a canalizar fondos a mediados de 2008. Para tener una idea de las magnitudes involucradas, vale la pena recordar que en 1995 el Departamento del Tesoro comprometió unos 20 mil millones de dólares para el "rescate" de la economía mexicana (en realidad los rescatados fueron los acreedores estadounidenses que habían invertido en tesobonos mexicanos).

¿Por qué no entra el sector privado de lleno a financiar totalmente los costos asociados con esta industria? Porque los riesgos son tan importantes que simplemente no podrían ser asumidos por ningún plan financiero. En los mercados financieros los swaps de incumplimiento crediticio (CDS) sobre la industria nuclear probablemente estarían en el segmento superior de cargas financieras.

La conclusión es inmediata. La eficiencia económica de las plantas nucleares es inexistente. El corolario de esto es que el principal combustible en los cilindros de zircalloy en un reactor nuclear no es ni el uranio enriquecido, ni la peligrosa mezcla denominada MOX. No, el combustible más importante es el dinero que proviene de los contribuyentes.

## ¿INTENTA OBAMA IMITAR A BUSH?

Ángel Guerra Cabrera

Olvidémonos de la resolución 1973 del Consejo de Seguridad de la ONU y su zona de exclusión aérea, con toda su carga ilegal e inmoral. Lo que quería el trío de la muerte (Estados Unidos, Inglaterra y Francia) era la patente de corso de la “comunidad internacional” para sacar a Kadafi del poder y decidir a su antojo el futuro de Libia, como clamaban a coro el martes en la reunión de Londres a la que el trío convocó a la comparsa que lo acompañará en el “grupo de contacto”, supuesta dirección política de la intervención. El día antes Obama dijo en un mensaje a la nación para explicar su agresión a Libia - calcado, diríase, de su aguerrido antecesor-, que aunque la resolución no facultara a la “coalición” para derrocar a Kadafi por “medios militares”(¿por cuales entonces?) buscaremos cómo hacerlo. Fue asombrosa la cantidad de mentiras y la arrogancia obsequiadas por el comandante en jefe a su complaciente auditorio en la Universidad Nacional de Defensa. Pero en la cita de Londres esta de mister Cameron es la gran perla verbal: “La razón por la que estamos aquí es porque el pueblo libio no puede alcanzar ese futuro por sí solo...” Cecil Rhodes habría muerto de envidia.

El hecho es que el trío de la muerte ha logrado meter las garras muy cerca del corazón de la revolución árabe, justo entre Egipto y Túnez, en un país plétórico de petróleo, gas y agua fósil. ¿Y con qué cómplices? Unos simpáticos “rebeldes” que rogaron a la OTAN el bombardeo de su patria y se exasperan porque aquella no acaba de descargar su metralla sobre Sirte para luego proclamar otra victoria; que, sin inmutarse, piden armas alegremente a las potencias imperiales, si es que no las han recibido ya.

¡Y lo que falta! He aquí esta homérica frase de Obama en otro discurso pronunciado en Nueva York al día siguiente: “Hay momentos como cuando el presidente Clinton mostró su liderazgo en los Balcanes y momentos como este... donde nuestra conciencia e intereses comunes nos impelen a actuar”. La conciencia de Obama no alcanza a la población civil en Gaza masacrada una y otra vez por los cazas y la soldadesca israelíes con armas yanquis, ni la que asesinan sus aviones sin piloto en Paquistán y Afganistán... Ejemplos sobran.

Pero sugerí que en la Universidad de Defensa calcó a Bush junior y para que no me acusen de falta de objetividad aquí va en sus propias palabras: “Nunca dudaré en usar nuestros militares rápidamente, decisivamente y unilateralmente... para defender a nuestra gente, nuestros aliados y nuestros intereses esenciales... cuando nuestra seguridad no esté directamente amenazada pero nuestros valores y nuestros intereses lo estén... (para) prevenir el genocidio, garantizar la seguridad regional y mantener el flujo de comercio”. Después de esto queda claro a quién habría que imponer con urgencia una zona de exclusión. Ya lo había anticipado Bob Herbert en The New York Times (David Brooks, La Jornada, 28/3): “la avaricia ilimitada, el poder empresarial sin restricción y una adicción feroz al petróleo extranjero nos han llevado a una era de guerra perpetua y declive económico. Cuando al país más poderoso... le es fácil entrar al horror de la guerra pero casi imposible encontrar empleo... para su gente y educar... a sus jóvenes, ha perdido el camino por completo.”

Debe haber personas honestas entre los alzados libios. Lo grave es que el imperialismo se ha apropiado de lo que parecía inicialmente una protesta social legítima en Bengazi para así justificar los bombardeos a mansalva en Libia, la destrucción de gran parte de su infraestructura, el jineteo descarado de sus reservas internacionales, la injerencia ilegal y grosera en ese país y -como en Irak y Afganistán- imponerle un gobierno títere. Aún no tenemos datos confiables sobre la revuelta y lo que ocurrió en los días posteriores. Escuché a Said, uno de los hijos de Kadafi, reconocer en la tele que el ejército se excedió con los civiles al ver asaltados sus cuarteles en Bengazi y que hubo bajas de ambas partes.

Pero nadie ha mostrado pruebas del supuesto ataque de la aviación libia a las protestas, que hizo a Obama mencionar cuatro veces la palabra "masacre" en su mensaje (recordé las "armas de destrucción masiva"). Sí sabemos que la tribu Sinussi, con sede en Bengazi y alrededores, ha sido enemiga de Kadafi desde que derrocó al probritánico rey Idris. Por su parte los líderes "rebeldes" -por lo que hacen, dicen y se desdicen- parecen cualquier cosa menos revolucionarios.

**Selección En Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 31 MAR (NOTIMEX).**- El expresidente cubano Fidel Castro afirmó hoy que 'la extrema derecha fascista' de Estados Unidos hizo fracasar el intento del exmandatario estadounidense James Carter de normalizar relaciones con Cuba.

En un artículo que publicó este jueves la prensa oficial, Castro calificó a Carter como un amigo y el único jefe de la Casa Blanca 'a mi juicio, con suficiente serenidad y valor para abordar el tema de las relaciones de su país con Cuba'.

'Hizo lo que pudo para reducir las tensiones internacionales y promover la creación de las oficinas de intereses de Cuba y Estados Unidos', dijo el exgobernante isleño en su nota, acompañada con fotos del encuentro.

También saludó que la administración de Carter (1977-1981) 'fue la única que dio algunos pasos para atenuar el criminal bloqueo impuesto a nuestro pueblo'.

Castro dijo que nadie le 'obsequió gratuitamente' a Carter el premio Nobel de la Paz, una alusión velada a similar galardón conferido al actual presidente de Estados Unidos, Barack Obama.

'La Revolución apreció siempre su gesto valiente. En el año 2002 lo recibió calurosamente. Ahora le reiteró su respeto y aprecio', escribió Castro, de 84 años, y apartado del poder desde 2006 por enfermedad.

Antes de concluir el miércoles su visita de tres días a Cuba, durante la cual se reunió con el líder cubano, Carter ofreció una entrevista a la televisión cubana en la que calificó como 'amigo' a Castro y dijo que 'emplea su sabiduría para el bienestar de los seres humanos'.

Carter dijo estar de acuerdo con la liberación de los cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos desde hace 12 años convictos de espionaje y se pronunció en favor de relaciones estables entre Washington y La Habana.

También proclamó que el contratista estadounidense Alan Gross, condenado este mes en Cuba a 15 años de prisión acusado de atentar contra el Estado, debe ser liberado porque es inocente.

-----  
**LA HABANA, 31 MAR 2011 (AFP)** - El líder cubano Fidel Castro elogió el jueves al ex presidente estadounidense Jimmy Carter, quien cumplió una visita de tres días en Cuba, como el "único" con "suficiente serenidad" y "valor" para abordar las conflictivas relaciones entre Washington y La Habana.

Carter es "el único, a mi juicio, con suficiente serenidad y valor para abordar el tema de las relaciones de su país con Cuba", escribió Castro en un artículo publicado en la prensa, en el que reseña el encuentro que sostuvo el miércoles con el ex mandatario estadounidense.

Castro, de 84 años y retirado del gobierno desde 2006 tras enfermar, destacó que Carter, a quien calificó de "un amigo", en su administración (1977-1981) "hizo lo que pudo" para reducir las tensiones y promover la creación de las oficinas de intereses de Cuba y Estados Unidos.

"Su administración fue la única que dio algunos pasos para atenuar el criminal bloqueo impuesto a nuestro pueblo", afirmó el líder comunista, al referirse al embargo que aplica Washington a La Habana desde hace medio siglo.

Pero "la extrema derecha fascista de Estados Unidos (...) se las arregló para hacer fracasar los propósitos del presidente Carter, que lo hicieron acreedor del Premio Nobel de la Paz. Nadie se lo obsequió gratuitamente", dijo aludiendo al galardón entregado al mandatario Barack Obama.

Castro destacó que "la Revolución apreció siempre su gesto valiente" y que en esta visita le "reiteró su respeto y aprecio", tal como ocurrió en el primer viaje del ex mandatario estadounidense en 2002, cuando él fue su anfitrión.

Antes de partir de La Habana, Carter, de 86 años, calificó el encuentro con Castro como de "buenos amigos" y dijo haber visto al líder comunista gozando de "buena salud".

"Estuvimos conversando acerca de los pasos que se dieron cuando era presidente en Estados Unidos" y del calentamiento global, comentó Carter en una entrevista en la televisión.

En su visita, dirigida a acercar a Washington y La Habana, Carter condenó el embargo, abogó por sacar a Cuba de la lista de patrocinadores del terrorismo y por las libertades civiles en la isla.

Además por la excarcelación del contratista estadounidense Alan Gross, detenido hace 15 meses y condenado a 15 años acusado de delitos contra la seguridad del Estados, y de cinco agentes presos en Estados Unidos desde 1998.

-----  
**POR ROSA TANIA VALDÉS**

**LA HABANA, MAR 31 (REUTERS)** - El líder cubano Fidel Castro halagó al ex presidente estadounidense Jimmy Carter y dijo que era un "amigo" y el "único" capaz de abordar los lazos entre los viejos enemigos, tras su visita en la que pidió a ambos países hacer más para poner fin a medio siglo de hostilidades.

Carter, de 86 años, concluyó el miércoles una visita de tres días a La Habana por invitación del presidente Raúl Castro, donde se reunió además con su hermano Fidel, líderes religiosos, disidentes y el contratista estadounidense Alan Gross, cuya detención crispó a Washington y frenó tímidos avances en las relaciones bilaterales.

El ex presidente estadounidense exhortó a Washington a poner fin al embargo comercial que pesa sobre Cuba para presionarlo a cambiar su sistema comunista; y a La Habana pidió mayores libertades y la excarcelación de Gross.

El sitio oficial [www.cubadebate.cu](http://www.cubadebate.cu) publicó el jueves imágenes del encuentro de Carter y Fidel Castro, en el que ambos aparecen sentados conversando y sonriendo.

"Tuve el gusto de saludar a Jimmy Carter, quien fue Presidente de Estados Unidos entre 1977 y 1981 y el único, a mi juicio, con suficiente serenidad y valor para abordar el tema de las relaciones de su país con Cuba", escribió Castro en un texto divulgado el jueves por medios locales.

Esta fue la segunda visita de Carter a la isla. En el 2002 también pidió el fin del embargo comercial y abogó por avances en Cuba en materia de derechos humanos.

Cuba y Estados Unidos son enemigos ideológicos desde poco después de la revolución de 1959, que llevó a Castro al poder tras derrocar a un dictador apoyado por Washington.

En el texto titulado "El desastre de Japón y la visita de un amigo", Castro recuerda que fue la administración de Carter la que impulsó la apertura de las oficinas de intereses de Cuba y Estados Unidos tras la ruptura diplomática.

"La Revolución apreció siempre su gesto valiente. En el año 2002 lo recibió calurosamente. Ahora le reiteró su respeto y aprecio", escribió Castro.

Antes de partir de Cuba, Carter dijo en una conferencia de prensa que había encontrado a Castro "aparentemente en buen estado", aludiendo a la enfermedad intestinal que lo puso al borde de la muerte y alejó del poder en el 2006.

Carter expresó optimismo sobre la posibilidad de que fuera emitida "una orden ejecutiva" para la excarcelación del contratista Gross, condenado a 15 años de cárcel por introducir equipos de comunicación ilegales en la isla.

También pidió al Gobierno del presidente Barack Obama que libere a cinco agentes de inteligencia presos en Estados Unidos hace 12 años y condenados a largas penas.

Carter adicionalmente criticó las políticas estadounidenses que buscan provocar un cambio de sistema en la isla, el embargo entre ellas.

"Espero para el futuro de Cuba que todos los cubanos sean completamente libres y que todos los estadounidenses sean completamente libres para viajar aquí", dijo antes de partir.

Al despedirlo, el presidente Raúl Castro lo valoró como hombre "honesto" y dijo que "está ayudando a que se avance en los problemas comunes". También ratificó a Carter su disposición a dialogar con Washington pero sin condiciones.

-----  
**POR ANDREA RODRÍGUEZ**

**LA HABANA (AP)** \_ Aunque la mayoría de los cubanos y los estadounidenses desean una normalización de las relaciones entre los dos países, una poderosa minoría de exiliados presiona para

continuar con las sanciones a la isla, aseguró el ex presidente Jimmy Carter.

Carter quien visitó Cuba desde el lunes al miércoles ofreció una entrevista a la televisión isleña que fue transcrita el jueves por el periódico oficial Granma.

La mayoría de los cubanos desean que existan relaciones normales con Estados Unidos, y la gran mayoría de los norteamericanos también desean que existan relaciones normales con Cuba. Indudablemente existen algunos líderes radicales en mi país, algunos en posiciones destacadas en el Congreso, en muchos de los casos cubanoamericanos, que insisten en mantener este distanciamiento", expresó el ex mandatario.

Se trata de "una pequeña minoría en estos momentos, pero muy poderosa desde el punto de vista político, en los círculos políticos", agregó el ex gobernante.

Carter y su esposa Rosalynn realizaron una visita no oficial a la isla y durante sus tres días aquí se reunieron con un amplio espectro de representantes desde el ex presidente Fidel Castro, su hermano el actual mandatario Raúl Castro, pasando por disidentes y ex presos políticos y líderes religiosos.

Según el ex mandatario estadounidense, dar pasos concretos ayudaría para una mejora de las relaciones. Por ejemplo, que Washington permitiera viajar libremente a los norteamericanos a Cuba, así como la excarcelación de cinco agentes cubanos de inteligencia que están presos en su país desde hace 12 años.

En cuanto a Cuba, consideró que en esa dirección, ayudaría la liberación del contratista estadounidense Alan Gross, sentenciado recientemente a 15 años de prisión acusado de "actos contra la independencia o la integridad territorial del Estado".

Gross trajo equipamiento de telecomunicaciones ilegales a Cuba a cuenta de programas del Departamento de Estado destinados a fomentar la democracia en la isla y que según las autoridades cubanas son una pantalla para financiar la desestabilización de la nación caribeña.

"En mi opinión es un cambio que va a avanzar en el futuro y espero que mi pequeña voz, así como la opinión de muchos norteamericanos, puedan hacer que esto se materialice", agregó.

Junto a la entrevista con Carter Granma difundió fotos inéditas del ex presidente Fidel Castro con Carter.

Ambos líderes ya se habían encontrado personalmente en 2002, la última vez que Carter visitó la isla.

-----  
**LONDRES, 31 MAR (EFE).**- Cuba realizó en 2010 algunos progresos en materia de Derechos Humanos, como la puesta en libertad de presos políticos, pero incurrió en comportamientos negativos como la represión de activistas, según un informe divulgado hoy por el Foreign Office.

El documento, presentado hoy en Londres por el ministro británico de Asuntos Exteriores, William Hague, incluye a Cuba en una lista de 26 países cuya situación de abusos cometidos contra los derechos fundamentales "preocupa" al Ejecutivo del Reino Unido. En el caso cubano, el informe registró algunos progresos, como el hecho de que el Gobierno de ese país comenzara un programa para liberar a presos políticos, cuyo número se encuentra ahora en su nivel más bajo registrado.

No obstante, el Foreign Office lamentó la "represión continuada de disidentes y defensores de los Derechos Humanos, y un elevado número de detenciones por periodos cortos" producidos en el 2010.

El papel desempeñado por la Iglesia Católica Cubana el pasado año a la hora de mediar entre el Gobierno y los defensores de los Derechos Humanos es uno de los puntos subrayados.

Pese a que el Gobierno cubano se ha vuelto de forma progresiva más abierto a las críticas sobre asuntos económicos, esa pauta no se aplica, según esto, a su sistema político, en el que no se apreciaron signos de que vayan a producirse reformas democráticas.

El Foreign Office también observa que el Gobierno cubano continuó en el 2010 mostrando rechazo a las críticas a su historial en materia de Derechos Humanos canalizadas a través del diálogo entre Cuba y la Unión Europea.

La no separación de poderes en Cuba y el hecho de que el sistema judicial se encuentre fuertemente controlado por el Estado es otro de los puntos denunciados.

El Gobierno cubano adoptó duras medidas para erradicar la corrupción a nivel alto en el 2010 aunque la corrupción a un nivel bajo continúa siendo "endémica", según el informe.

También se critica que la ley se aplique en la isla de forma "selectiva" y que sea más probable que los arrestados sean disidentes en vez de seguidores del Gobierno.

El Foreign Office urge al Gobierno cubano a programar una fecha para que el relator de la ONU, Juan Méndez, visite la isla y tenga accesos sin restricciones a cualquier centro de detención cubano.

Si bien la liberación de prisioneros se considera un "paso positivo", el Foreign Office continúa insistiendo en que "todos los presos liberados deberían tener la opción de permanecer en Cuba".

La ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional estima que a finales del 2010 había todavía unos 100 presos políticos en Cuba pero "debido a la opacidad del sistema legal cubano y la falta del acceso independiente a los presos, es imposible verificar los números".

Pese a que el número de presos políticos se encuentra ahora en su nivel más bajo desde la revolución de 1959, las detenciones arbitrarias por periodos cortos han aumentado.

Aunque al Gobierno británico le preocupan las severas restricciones existentes en el país en cuanto a libertad de expresión y acceso a la información, aplaude la reciente decisión de Cuba de desbloquear el acceso a los sitios web considerados contrarios al régimen.

Sin embargo, al disidente Guillermo Fariñas, que pasó más de 130 días en huelga de hambre, se le negó el visado para ir a recoger a Estrasburgo el pasado diciembre el premio Sajarov por la Libertad de Expresión, concedido por el Parlamento Europeo.

-----  
**NACIONES UNIDAS, 31 MAR (EFE).**- Los representantes de Venezuela, Cuba, Ecuador, Bolivia, Nicaragua y otros ocho países entregaron hoy una carta al Consejo de Seguridad de la ONU en la que piden una "solución pacífica y sostenible" del conflicto libio.

El embajador de Venezuela, Jorge Valero, entregó la misiva al presidente de turno del Consejo y representante permanente de China, Li Baodong, que va firmada por trece países.

"Hemos entregado esa carta al Consejo para que se ocupe de manera urgente e inmediata de dos temas que están íntimamente relacionados entre sí: el cese el fuego y la salida pacífica a esta situación y ponerle fin al sufrimiento del pueblo libio", dijo a EFE el diplomático venezolano.

Los trece países expresan en su misiva una "profunda preocupación" por la situación en Libia y solicitan que el Consejo de Seguridad "adopte medidas urgentes que conduzcan a un inmediato cese el fuego y a una solución pacífica y sostenible, reflejando la voluntad del pueblo libio".

Además de esos cinco países latinoamericanos, se sumaron a la iniciativa Indonesia, San Vicente y Granadinas, Antigua y Barbuda, Vietnam, Dominica, Malí, Guinea Ecuatorial y Camboya.

El embajador venezolano indicó que el diplomático chino recogió la misiva y la consideró como "una contribución a la búsqueda de la paz" y le dijo que la distribuirá al Consejo de Seguridad como documento oficial de ese órgano, que la tratará en una próxima reunión.

Valero agregó que se trata de "una gestión de paz en momento en que las trompetas de la guerra están siendo sonadas estruendosamente. Es un mensaje de diálogo", también "de concordia y de contribución" para resolver ese conflicto.

El Consejo de Seguridad aprobó el pasado 17 de marzo una resolución, la 1793 con diez votos a favor y cinco abstenciones, con la que se abrió la puerta al uso de la fuerza y se determinó una zona de exclusión aérea, entre otras medidas, para proteger al pueblo libio de los violentos ataques de las fuerzas del régimen del dictador libio Muamar el Gadafi.

Tras esa decisión, se conformó una alianza de países y el bombardeo aéreo de determinadas posiciones libias, hasta que la Alianza Atlántica asumió hoy el mando completo de todas las operaciones internacionales en Libia.

Valero se mostró crítico con la intervención aliada e indicó que "se está desnaturalizando la resolución del Consejo" y señaló que en el país magrebí se intenta buscar una solución "entre los contendientes, en un momento en el que se intenta imponer una fórmula por la fuerza y utilizando todos los recursos tecnológicos de que disponen los ejércitos más poderosos del mundo".

Insistió en que el objetivo de esa misiva es una "contribución a Naciones Unidas para que se inicie una reflexión, de que no puede haber silencio, de que los países del mundo no pueden permanecer indiferentes ante la destrucción" de otra nación.

El representante venezolano ante la ONU subrayó también en sus declaraciones a EFE que los países firmantes quieren el inmediato alto el fuego, y que "todos los contendientes, incluyendo los que lanzan bombas y misiles, se detengan y se encuentre una solución, a través del diálogo entre los libios de forma soberana".

-----

**LA HABANA, 30 MAR (NOTIMEX).**- México y Cuba acordaron promover mayores oportunidades de comercio e inversión entre ambos países para impulsar sus relaciones económicas y de cooperación, informó hoy la embajada mexicana en La Habana.

En un comunicado, la legación mexicana señaló que las dos naciones acordaron acciones de capacitación y asistencia técnica que se instrumentarán en el bienio 2011-2013.

Durante la Reunión Binacional de Cooperación, que concluyó este miércoles en La Habana tras dos días de trabajo, también se suscribió el Programa de Cooperación Educativa y Cultural para los años 2011-2014.

La delegación de México estuvo presidida por Rogelio Granguillhome, titular de la Unidad de Relaciones Económicas y Cooperación Internacional de la Cancillería.

También participaron el embajador mexicano en Cuba, Gabriel Jiménez Remus, y funcionarios de las secretarías de Relaciones Exteriores, Economía, Agricultura y Energía.

Así como representantes del Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y ProMéxico.

La delegación cubana estuvo encabezada por el viceministro de Cooperación, Ramón Ripoll, del Ministerio del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera.

De acuerdo con el comunicado, la reunión permitió impulsar de manera integral las relaciones de colaboración económica y de cooperación entre los gobiernos de México y Cuba.

Esta colaboración incluye la promoción del comercio y las inversiones; turismo; energía, minería; finanzas; agropecuaria; pesquera; de comunicaciones y transportes, además de la cooperación técnica y científica y educativo-cultural.

Las delegaciones conversaron sobre la Feria Internacional de La Habana, que se desarrollará a finales de este año, y en la que 'participará un importante número de empresas mexicanas', ya que México ha sido designado invitado especial a esa bolsa comercial.

Por otra parte, la secretaria de Turismo de México, Gloria Guevara Manzo, participará e inaugurará la Feria Internacional de Turismo de Cuba 2011, que se efectuará del 2 al 7 de mayo próximo.

En ese evento se tiene contemplada también la participación de un número significativo de operadores de turismo de varios estados mexicanos, principalmente de la Península de Yucatán, así como del Consejo de Promoción Turística de México, agregó la fuente.

De acuerdo con la embajada de México en Cuba, las relaciones comerciales entre ambos países están en franca recuperación, después de la caída registrada en 2009 en el contexto de la crisis económica internacional.

En 2010, el comercio bilateral alcanzó los 325 millones de dólares, reflejando un crecimiento en el intercambio de productos como el café, harina de trigo, preparaciones alimenticias y productos laminados.

Durante el encuentro en La Habana, se aprobó un Programa de Cooperación para el Desarrollo para el bienio 2011-2013, integrado por proyectos en las áreas de agricultura, energía y minería.

En el ámbito cultural y educativo, las delegaciones de México y Cuba suscribieron el Programa de Cooperación para los años 2011-2014.

Expresaron el interés de promover la renovación del Convenio de Cooperación en los Campos de la Educación, la Cultura, la Juventud, la Cultura Física y el Deporte para aprovechar las ventajas mutuas.

Granguillhome, acompañado de Jiménez Remus, sostuvo un encuentro con el ministro de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, y reuniones con el viceministro de América Latina y el Caribe de la Cancillería cubana, Rogelio Sierra.

También se entrevistó con el viceministro primero del Ministerio de la Construcción, Jorge Luis Rodríguez López; con el viceministro de Cooperación del Ministerio del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, Ramón Ripoll; y con funcionarios del Ministerio de la Agricultura.

**LA HABANA, 31 MAR (EFE).**- Los "cuentapropistas" cubanos, como se conoce en la isla a los trabajadores privados, han acogido positivamente la decisión del Gobierno de abrir créditos para impulsar el sector, pero consideran que el mayor problema sigue siendo la falta de un mercado mayorista donde abastecerse.

El Gobierno ha anunciado una nueva política bancaria de créditos y préstamos a particulares, previsiblemente para estimular el incipiente y aún limitado sector privado resultante de las reformas económicas que impulsa el presidente Raúl Castro para hacer frente a la crisis que arrastra el país.

Varios "cuentapropistas" habaneros consultados hoy por EFE encontraron buena la medida, aunque algunos consideran que llega tarde. Pero en lo que coinciden todos es que la creación de un mercado mayorista es la iniciativa que "no puede esperar más".

Norma, de 65 años y titular de una peluquería en un céntrico barrio de La Habana, dijo hoy a Efe que la decisión de abrir créditos es "muy buena", pero el Gobierno demoró su salida, el "momento idóneo se perdió" y los bancos perdieron una buena oportunidad de cobrar intereses.

"Es una lástima que no haya salido en la fecha en que se abrieron las licencias (octubre de 2010), porque ya todo el mundo hizo su inversión", opinó Norma, quien recurrió al préstamo de amigos en 2010 para abrir su exitoso local, una deuda que ya casi ha pagado.

Jorge, de 68 años y dueño de una pizzería-restaurante, recibió ayuda de parientes en España y Estados Unidos para el negocio, y considera que la nueva política bancaria podría beneficiar a los cubanos de bajo nivel adquisitivo que quieren lanzarse al trabajo privado.

"De momento no me hacen falta más fondos. Aquí el problema es la distribución de los productos porque no hay un surtido mayorista y completo para nadie", indicó.

"A veces tenemos que andar La Habana entera para conseguir cualquier cosa, ahora mismo no encuentro picante", añadió.

La falta de ese mercado mayorista obligó al Gobierno a "liberar" la venta de productos como el azúcar, que antes sólo se ofertaba mediante la cartilla de racionamiento y a precios subsidiados.

La prensa oficial también se ha hecho eco de la problemática existente con la demanda de otros productos como el pan, ya que los clientes de a pie y los privados del sector gastronómico tienen que compartir la misma oferta y la misma cola.

Muchos "cuentapropistas" consideran que para que el emergente sector privado salga adelante el Gobierno debe "limar" contradicciones básicas entre las exigencias de los inspectores estatales, los impuestos a pagar, la poca difusión de las leyes, el "bajo" poder adquisitivo de los cubanos, y los precios, muchas veces en divisas, de los materiales que se necesitan para trabajar.

Para Yanira, de 28 años y a cargo de una cafetería que oferta dulces, jugos y comida, al Gobierno las cosas le "han salido mal" y en el sector privado hay mucha gente "decepcionada", explicó a EFE.

"No se debieron haber abierto las licencias sin condiciones. Yo vendo comida y no puedo conseguir en Cuba ni una nevera de conservación", dijo.

Sobre la nueva política bancaria, opinó que es una "idea capitalista" y "tendrá consecuencias mayores" en un país donde nadie está acostumbrado a perder propiedades ni ser castigado por la ley por no cumplir con los pagos.

Con algunas de estas opiniones coincide el economista disidente Oscar Espinosa que valora positivamente la anunciada política de créditos y la ve como un síntoma "de que empieza a haber tendencias de sentido común" en el Gobierno, pero es una medida que "por sí sola no resuelve los problemas".

"Es necesaria una visión más integral", dijo hoy a EFE Espinosa, quien compartió el reclamo de los "cuentapropistas" de crear un sistema de abastecimiento mayorista porque para pedir créditos "primero tiene que haber cosas que comprar", destacó.

-----  
**LA HABANA, 31 MAR 2011 (AFP)** - La Iglesia Católica cubana pidió una "urgente" reforma de apertura al sector privado en el emblemático sistema de salud estatal, pues está afectado por la corrupción, la falta de recursos y el mal servicio, según un artículo que publicó el jueves en su revista mensual.

El análisis citó como ejemplo la tragedia del Hospital Psiquiátrico de La Habana, donde murieron 26 enfermos en una ola de frío de 2010, por el abandono, el mal estado de la instalación, y el robo de alimentos, medicinas y abrigos para ser vendidos en el mercado negro.

"El mal de la irresponsabilidad que provocó la muerte de los enfermos (...) tiene raíces más extensas", según el comentario escrito por Orlando Márquez, director de la revista Palabra Nueva, de la Arquidiócesis de La Habana que encabeza el cardenal Jaime Ortega, interlocutor del gobierno de Raúl Castro.

"Hemos llegado a un punto en que casi nadie escapa al mal del robo y la compra-venta en el mercado negro, porque este es un vicio que ha penetrado en todos los poros de la sociedad cubana contemporánea", prosiguió.

En Cuba, la salud y la educación son gratuitas y consideradas las grandes conquistas de la revolución de Fidel Castro, con índices reconocidos a nivel internacional.

Márquez opinó que en las primeras tres décadas de revolución, cuando la hoy desaparecida Unión Soviética era sostén de Cuba, se desarrollaron programas de salud meritorios, pero ahora "han desaparecido" y son necesarias "reformas urgentes" para recuperarlos.

"No sería desatinado considerar la participación en el sistema nacional de salud de instituciones religiosas", e "ir pensando en la cooperativización de los servicios de salud, o en la combinación del servicio público con el servicio privado", consideró.

"La diversificación de la propiedad, la renuncia a la propiedad estatal absoluta (...) no traerán el paraíso a la isla, pero puede ayudar en la disminución de la corrupción y a poner frenos a una amoralidad que amenaza con asfixiarnos", añadió.

La propuesta de la Iglesia se enmarca en un proceso de reformas que impulsa el presidente Raúl Castro, que será refrendado en el VI Congreso del gobernante Partido Comunista y que incluye la apertura al sector privado, capital extranjero, eliminación de subsidios y recorte este año de medio millón de empleos estatales.

-----  
**LA HABANA, 31 MAR (XINHUA)** -- La Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM), en La Habana, recibirá a 18 jóvenes guatemaltecos -la mayoría de origen indígena- que viajó hoy hacia Cuba para estudiar en ese centro, donde también se espera la llegada de 29 estudiantes de Ecuador.

En esa institución universitaria se han graduado 435 ecuatorianos y otros 98 terminarán sus estudios en agosto próximo, mientras que de Guatemala se han titulado 502 y en el presente curso se formarán otros 500 médicos.

La ELAM fue creada en 1999 por iniciativa del líder de la Revolución Cubana, Fidel Castro, para formar a jóvenes sin recursos económicos procedentes de diferentes países, quienes -una vez graduados- prestarán servicios en sus territorios de origen.

Esta escuela es considerada una expresión de solidaridad de Cuba con otros pueblos, ya que, a pesar de las carencias que le genera el bloqueo, la isla les brinda la oportunidad de estudios a miles de jóvenes de origen humilde, e incluso de etnias casi carentes de servicios médicos.

Los jóvenes guatemaltecos que estudian en la ELAM tienen la oportunidad de cursar el sexto y último año ya en la práctica en su propio país, atendidos por profesionales docentes de la brigada médica cubana en esa nación, integrada por 355 cooperantes.

-----  
**QUITO, 31 MAR (NOTIMEX).**- Unos dos mil ecuatorianos realizan estudios de nivel superior en Cuba, becados por el gobierno de La Habana como parte del programa de cooperación internacional de esa nación caribeña, dijo hoy el canciller de Ecuador, Ricardo Patiño.

Un total de mil 729 jóvenes de este país sudamericano cursa estudios en la Escuela Latinoamericana de Medicina, en tanto que el resto está becado en áreas como deportes y cultura, entre otras.

Patiño se refirió al tema al recibir a 29 nuevos becarios que partirán en los próximos días a Cuba para realizar estudios de medicina.

'Esta eficiente y solidaria cooperación del gobierno cubano en ámbitos de especial importancia social, y en los cuales Cuba ha alcanzado niveles de excelencia reconocidos por la comunidad internacional, es sumamente importante para el país', manifestó.

Durante la entrega de las becas estuvieron presentes el embajador de Cuba en Ecuador, Jorge Rodríguez, y el subsecretario para América Latina y el Caribe de Ecuador, José María Borja.

-----  
**POR RIGOBERTO DÍAZ**

**LA HABANA, 31 MAR 2011 (AFP)** - Cuatro décadas después de que su música fuera marginada en los medios de Cuba, los Beatles encontraron su "The Cavern Club" en La Habana: "Submarino amarillo", un lugar para llenar el corazón de fans y nostálgicos del más famoso grupo de rock de la historia.

La taberna, que hace honor al clásico "Yellow submarine", Ringo Starr y George Harrison, que junto con algunas de sus antológicas canciones estampadas por doquier en las paredes, hacen del club una suerte de santuario.

Caricaturas del "Cuarteto de Liverpool", ilustraciones de sus temas, entre ellos "Strawberry Fields Forever", y una barra decorada con las portadas de sus 18 discos originales completan el diseño del centro que, a diferencia de otros de la capital, no tiene pista de baile porque busca un ambiente más íntimo.

"El lugar más bello y acogedor de la ciudad, nuestra caverna. Los 'beatlemaníacos' estamos supercontentos", destacó Ana Laura, una socióloga cincuentona que no paraba de canturrear en inglés las canciones que sonaban en el club.

Para Arnaldo Rodríguez, director de la agrupación salsera "El Talismán", una de las más populares de Cuba, se trata de una "iniciativa fabulosa" porque "los Beatles son patrimonio del mundo. Todo lo que hacemos está muy influido por la música que ellos hicieron".

El "Submarino amarillo" es como "un hijo" pero sobre todo un centro cultural estatal para "promocionar su legado de paz, amor y amistad", dice Castellanos, autor de cuatro libros sobre el grupo.

Es también un estudioso de la época de "incomprensión" que sufrió la música del cuarteto en Cuba entre los 60 y 70 cuando algunos funcionarios los identificaron como "problemas ideológicos".

"Tenemos ideado hacer encuentros teóricos", comentó el director, quien entre 1996 y 1999 organizó en La Habana coloquios del grupo, que no pudo continuar por "falta de apoyo" oficial, aunque ya la música se pasaba libremente por la radio y la televisión locales.

El público que ese estar prohibido fumar y el reggaeton -ritmo que ha invadido los centros nocturnos de Cuba-, una tercera regla de oro rige en el "Submarino amarillo": las agrupaciones musicales invitadas deben tocar un 50% de música de los Beatles.

"Aquí pasaron de ser prohibidos a ser obligatorios", dice resuelto Castellanos.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**BRUSELAS, 31 MAR (DPA)** - En una muestra más de la confusión entre los aliados acerca de la naturaleza precisa de la misión en Libia, la OTAN asumió hoy formalmente el mando total de las operaciones, en medio de nuevas dudas acerca del funcionamiento del embargo de armas ante las costas del país norteafricano.

En pocas palabras, la alianza no dejó claro si aplicará el embargo, en el marco de la resolución 1973 de Naciones Unidas solo a las "armas enemigas" (con destino a Gadafi) o también a las que enviadas ("armas amigas") a los rebeldes del Consejo Nacional de Transición.

Con un nombre en clave más cercano a la campaña publicitaria de un analgésico ("Protector Unificado") que a una operación bélica, el secretario general de la alianza, Anders Fogh Rasmussen, aseguraba que la organización ha asumido el "pleno control" de las operaciones internacionales en Libia, incluidos los ataques contra posiciones de los leales al líder Muamar al Gadafi.

"Este jueves por la mañana a las 06:00 GMT, la OTAN asumió el control en solitario de las operaciones aéreas internacionales en Libia", informaba el danés en un comunicado emitido en Bruselas.

Según explicó la portavoz de la alianza atlántica, Oana Lungescu, los países que participan en el operativo internacional para proteger a la población civil libia en cumplimiento de la resolución 1973 de Naciones Unidas, comenzaron desde el miércoles el proceso paulatino de traslado del comando.

Bélgica, según confirmó el ministro belga de Defensa, Pieter de Crem, ya trasladó por ejemplo este miércoles el comando de sus siete aviones de combate F-16 y de su dragaminas al control de la alianza.

De acuerdo con la portavoz, está previsto que el traspaso de competencias de la zona de exclusión aérea sobre Libia, del bloqueo naval para garantizar la aplicación del embargo de armas y los bombardeos selectivos contra posiciones de los leales a Gadafi se complete al cien por cien "en las próximas horas".

El nombre "Protector Unificado" tiene, en realidad, bastante de lema publicitario. Pretende amalgamar las tres funciones táctico-militares que desarrollará la alianza a partir de hoy de manera unida. La fórmula "tres en uno" de la OTAN aglutina el mantenimiento de la zona de exclusión aérea, los ataques selectivos en defensa de los civiles y el bloqueo naval para que no entren armas para el régimen.

No obstante, mientras Rasmussen defendía en Estocolmo, tal como exige Rusia, que Occidente no entregue armas a los rebeldes libios, en el cuartel general de Bruselas, sonaba una voz discordante, aunque afinada con el presidente estadounidense, Barack Obama. Este no había descartado el martes armar a los rebeldes, amparado en una interpretación más laxa y sui generis del texto de la resolución 1973 de la ONU.

"Podría haber diferentes interpretaciones (de la resolución 1973 de la ONU). No está claro que (armar a los rebeldes) viole la resolución", comentaba en rueda de prensa el presidente del comité militar de la

alianza, Giampaolo Di Paola, quien subrayó que, no obstante, en estos momentos tiene confianza en que "ninguno de los (28) aliados de la OTAN está armando a los rebeldes".

"Si hay un barco que transporta armas o mercenarios (a Libia), debe ser frenado (...). Pero si el día de mañana existe otra situación, la alianza se lo pensará de nuevo", subrayó.

Esta mañana, Rasmussen, subrayaba que la OTAN no dará armas a los rebeldes libios que luchan para derrocar a Gadafi. "Estamos allí (con las operaciones navales y aéreas) para proteger a la población civil, no para armarlos", comentó el danés.

"Por lo que atañe a la OTAN, y aquí hablo en nombre de la alianza, nos concentraremos en garantizar la aplicación del embargo de armas", explicó Rasmussen tras entrevistarse con el primer ministro sueco, Fredrik Reinfeldt.

"El punto clave del embargo es frenar el suministro de armas a Libia", agregó, al tiempo que subrayó que el objetivo de la OTAN es la protección de los civiles.

Alemania no toma parte en las operaciones militares y el miércoles Holanda y Turquía reiteraron que sus aviones de guerra no participan en ataques contra posiciones de Gadafi en suelo libio.

El proceso ha sido posible después de que los 28 embajadores de la alianza atlántica alcanzaran un acuerdo en tal sentido durante maratónicas negociaciones y consultas con Washington, Londres y París el pasado fin de semana.

-----  
**TRIPOLI, MARZO 31 (REUTERS)** - El líder libio Muammar Gaddafi advirtió a las potencias occidentales que llevan adelante ataques aéreos en su país que han desatado una guerra entre cristianos y musulmanes que puede salirse de control.

Estados occidentales intervinieron en Libia después de que la ONU los autorizara a proteger a los civiles libios señalando que son objeto de ataques de las fuerzas leales a Gaddafi, pero Trípoli señala que la intervención militar es un acto de agresión injustificada.

"En caso de que continúen (con los ataques), el mundo va a entrar en una guerra de cruzados. Han comenzado algo peligroso que no puede ser controlado y que se les saldrá de control", señaló un texto de Gaddafi leído en la televisión estatal libia.

"Los líderes que han decidido lanzar una guerra de cruzados entre cristianos y musulmanes en todo el Mediterráneo y que (...) han matado (...) a un gran número de civiles en Libia, han enloquecido por el poder y quieren imponer la ley de la fuerza por encima de la fuerza de la ley", dijo Gaddafi.

El líder libio redobló las críticas a las potencias occidentales, señalando que buscan una involución en el mundo.

"Ellos también han destruido los intereses comunes de su gente y el pueblo libio y socavado la paz y quieren volver a la Edad Media", dijo Gaddafi según lo citó la televisión.

Gaddafi dio discursos televisados regulares en los primeros días del conflicto, pero no ha sido visto en público desde hace varios días.

Funcionarios señalan que se ha visto obligado a cambiar su rutina tras un ataque aéreo que afectó el fuertemente vigilado complejo de Trípoli donde tiene su residencia principal.

-----  
**MADRID, 31 MAR (EFE).**- La reacción de los países latinoamericanos ante la crisis libia ha estado dividida casi a partes iguales entre quienes respaldaron la resolución de la ONU que dio luz verde a la intervención militar internacional y los que alegaron el principio de "no injerencia" para oponerse al uso de la fuerza.

Este es uno de los puntos destacados en un informe del Real Instituto Elcano, uno de los centros de análisis más importantes de España, realizado por su investigador principal para América Latina, Carlos Malamud.

"Una vez más -dice Malamud- América no mostró una postura común frente a un acontecimiento internacional de primera magnitud" y ni siquiera llamó a consultas a las principales instituciones de integración regional, como la UNASUR.

Cuando comenzó el conflicto libio, "las reacciones regionales se caracterizaron por su falta de unanimidad" y "en ellas primó la división de opiniones", explica el catedrático en su análisis.

Ya entonces, buena parte de esos Gobiernos respondió invocando el viejo principio de la "no injerencia" y la "libre autodeterminación de los pueblos" para rechazar el uso de la fuerza y las acciones militares contra el régimen de Muamar El Gadafi, añade el analista.

Según Malamud, quienes manifestaron una mayor repulsa a una intervención externa fueron los Gobiernos de corte "bolivariano", como la propia Venezuela, Bolivia o Ecuador, además de Cuba y Nicaragua, también parte de la Alianza Bolivariana (ALBA).

Pronto se adhirió a la no injerencia Argentina, Paraguay y Uruguay, países que guardan una mayor o menor cercanía con el presidente venezolano, Hugo Chávez, y que, en el caso de Uruguay, subrayaba su querencia natural hacia el no intervencionismo.

Finalmente, sobre la resolución 1973 del Consejo de Seguridad de la ONU, impulsora de la exclusión aérea y la intervención para proteger a la población libia, ocho gobiernos latinoamericanos se opusieron (Argentina, Bolivia, Cuba, Ecuador, Nicaragua, Paraguay, Uruguay y Venezuela) y otros ocho la apoyaron (Chile, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, México, Panamá y Perú).

Brasil se abstuvo en el Consejo de Seguridad, mientras que El Salvador y la República Dominicana no se pronunciaron.

"Desde el punto de vista de las declaraciones gubernamentales y de la retórica, la postura de quienes estaban a favor fue mucho más lacónica que la de quienes se opusieron, que en algunos casos rozó la verborrea", remarca el investigador.

De estos países, añade en su informe, "los más beligerantes denunciaron los planes imperialistas, con Estados Unidos a la cabeza, para quedarse con el petróleo y los recursos naturales del pueblo libio, así como la brutalidad de la acción militar que se había cobrado numerosas víctimas civiles".

Malamud contrapone en el seno del Consejo de Seguridad de la ONU (como miembros no permanentes) a Colombia y Brasil, que, en el primer caso, llevó a un voto afirmativo a la resolución, y en el caso brasileño a la abstención, alineándose así con Alemania, Rusia, la India y China.

El apoyo colombiano fue explícito para las operaciones militares, con el presidente Juan Manuel Santos subrayando que el régimen libio se había "burlado" de la decisión de Naciones Unidas.

En el caso de Chile, el presidente Sebastián Piñera se manifestó en una rueda de prensa junto al mandatario estadounidense, Barack Obama, a favor de hacer respetar los derechos humanos, asunto que, destacó, "no acepta fronteras".

México llamó a las autoridades libias "a detener de manera inmediata las violaciones graves y masivas a los derechos humanos de la población civil".

Cuando el Gobierno brasileño explicó su abstención en el Consejo de Seguridad quiso dejar claro que esto no implicaba el respaldo a las autoridades libias o una negligencia en la necesidad de proteger a la población civil.

Después, la presidenta Dilma Roussef afirmó que la intervención militar, "en lugar de proteger a los ciudadanos libios, provocará más muertes".

Argentina criticó también el hecho de que "los cinco vencedores de la Segunda Guerra Mundial" (en referencia a China, Rusia, Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia) decidan solos" como miembros permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU.

Malamud recuerda entre las críticas que el venezolano Hugo Chávez calificó los sucesos de Libia como "una locura imperial", mientras que el boliviano Evo Morales señaló que a la ONU habría que llamarla ONI -Organización de Naciones Invasoras-, a la vez que pedía que se retirara el Premio Nobel de la Paz a Obama.

"De alguna manera, las reacciones latinoamericanas muestran su tradicional aislamiento frente a un mundo crecientemente globalizado y el empeño de mantener el lenguaje tradicional de la no injerencia y autodeterminación de los pueblos", concluye Malamud.

-----  
**DAMASCO, MAR 31 (REUTERS)** - El presidente sirio, Bashar al-Assad, que enfrenta una ola de protestas en reclamo de mayores libertades, tomó medidas el jueves para abordar las demandas, que incluyen levantar una ley de emergencia.

Assad, quien despertó críticas internacionales por no detallar el miércoles las reformas en sus primeros comentarios públicos desde que las manifestaciones estallaron en Siria, también ordenó una investigación de las muertes en las protestas en la ciudad de Deraa y el puerto de Latakia.

Inspiradas por las revueltas populares en otros países del mundo árabe, los disturbios han presentado el desafío más grave a los 11 años de Gobierno de Assad en Siria, que mantiene una alianza anti-Israel con el chií Irán y apoya a los grupos militantes Hezbollah y Hamas.

No estaba claro si los gestos de Assad podrán desactivar pronto el descontento público surgido en uno de los países con más control de Oriente Medio.

Activistas online han convocado a los manifestantes a protestar en todo el país en lo que llamaron el "Viernes de los Mártires" hasta que sus demandas por una democratización mayor se cumplan.

En el pasado, Assad estableció comités para investigar asuntos polémicos, pero no se hicieron anuncios después de la formación inicial.

Funcionarios han dicho repetidamente que el borrador de una ley para permitir a los partidos políticos y levantar la ley de emergencia estaban en la agenda del partido Baath, pero nunca se materializaron.

Revocar la ley de emergencia, en vigor desde que el partido Baath de Assad tomó el poder en un golpe de Estado hace casi 50 años, ha sido una demanda central de las protestas en las que 61 personas murieron.

Críticos, diplomáticos y funcionarios sirios dudan de que Assad vaya a abolir la ley omnipresente, utilizada para aplastar cualquier oposición, justificar los arrestos arbitrarios y dar piedra libre al aparato de seguridad, sin reemplazarlo con legislación similar.

La agencia de noticias estatal SANA dijo el jueves que el panel estudiará y preparará la "legislación incluyendo la protección de la seguridad y la dignidad de los ciudadanos y el combate al terrorismo, allanando el camino para levantar la ley de emergencia".

Agregó que el comité completará su trabajo hacia el 25 de abril, pero no dio más detalles.

Funcionarios sirios en el círculo íntimo de Assad habían dicho la semana pasada que se había tomado una decisión para abolir la ley de emergencia.

Pero Assad, en un discurso al Parlamento el miércoles, no hizo referencia a la rescisión de la ley ni estableció un cronograma para discutir reformas que incluyan legislación sobre partidos políticos, libertad de prensa y la lucha contra la corrupción.

-----  
**MONTEVIDEO, 31 MAR (DPA)** - La reunión de América Latina y el Caribe, promovida por el comité de Naciones Unidas para la paz entre israelíes y palestinos, instó a las partes a volver a la mesa de negociaciones y poner fin a la escalada de violencia en la región.

Un extenso documento de 17 puntos fue divulgado hoy, al término del debate que se realizó en Montevideo con la participación de representantes políticos y de la sociedad civil de Argentina, Uruguay, Brasil, Cuba, Costa Rica, Perú, Chile y académicos judíos y palestinos.

La declaración final incluye un llamado a que cese la construcción de asentamientos judíos en territorio palestino, la muerte de civiles palestinos y los asesinatos de civiles israelíes en territorio palestino ocupado y en el sur de Israel.

La reunión estuvo enmarcada en los esfuerzos que se realizan en el seno de Naciones Unidas para reencauzar el estancado proceso de paz y, en este caso, generar una movilización internacional en favor de la convivencia pacífica entre los dos Estados.

De acuerdo con la mayoría de las ponencias presentadas y el documento final, hubo consenso en que la solución a ese litigio pasa por la aceptación de dos países que se respeten y vivan en paz y tranquilidad.

"El estancamiento del proceso político (...) es terreno abonado para los extremistas de uno y otro bando" situación que corre el riesgo de agravarse como consecuencia de "la conmoción que se está viviendo en toda la región del Oriente Medio y el norte de África".

El encuentro insistió en que una condición esencial para la superación del problema entre israelíes y palestinos pasa también por el reconocimiento pleno de un Estado palestino y la definición de Jerusalén como la capital compartida, tal como lo establecen varias resoluciones de la ONU, en ese sentido.

El comité acogió con "satisfacción" los gestos de reconocimiento del Estado palestino producidos en los últimos meses, especialmente por varios países latinoamericanos.

El lunes, durante la inauguración del encuentro, se leyó un mensaje del secretario general de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, quien considera "ilegal" la política de asentamientos israelíes en territorio palestino e "imperiosa" la necesidad de superar el estancamiento de las conversaciones de paz.

El Comité de la ONU, creado en 1975 por la Asamblea General del organismo mundial, está integrado por 24 miembros y 24 observadores palestinos, de la Unión Africana, de la Liga Árabe y la Organización de la Conferencia Islámica, con el objetivo de buscar la paz en Cercano Oriente.

Periódicamente, este comité creado en 1975 por la Asamblea General de Naciones Unidas, promueve reuniones y conferencias internacionales de este tipo para reunir a representantes de gobiernos y organizaciones sociales y debatir el tema.

-----  
**TOKIO, 31 (ANSA)** - El primer ministro japonés, Naoto Kan, anunció hoy que será desmantelada la central de Fukushima, que causó una emergencia nuclear tras el terremoto y tsunami del 11 de marzo pasado.

Kan hizo el anuncio en el curso de una reunión con la dirigencia del partido comunista japonés, según informó la agencia de noticias Kioto.

El premier, citado por el titular del partido comunista Kazuo Shhii, aseveró que su gobierno reverá "desde cero el plan de construcción de nuevas centrales nucleares".

Kan dijo también que revisará sus políticas energéticas cuando se supere la crisis en la central nuclear de Fukushima.

El premier contempla una revisión atenta del sector pero "no ahora sino dentro de poco, cuando la emergencia quede atrás".

Añadió que el incidente, aún en curso, impulsó a Japón a "revisar toda la política energética" basada hasta ahora en el creciente uso de energía nuclear para contribuir a combatir el calentamiento global.

"Una vez que el incidente sea circunscrito, tenemos necesidad de evaluar el sistema actual que deja la administración de las plantas al sector privado", agregó el primer ministro.

Según Kan, ahora la "prioridad es llevar la planta a condiciones de seguridad".

El accidente de Fukushima -dijo- fue un cruce de factores excepcionales y esa experiencia "debe ser compartida con la comunidad internacional".

La planta nuclear de Fukushima sufrió daños graves a causa del fuerte terremoto y tsunami del 11 de marzo pasado.

En tanto, un sismo de magnitud 6.0 grados en la escala Richter se registró hoy a las 16.15 locales, con epicentro en el océano Pacífico a unos 80 kilómetros de la costa de la prefectura de Miyagi y a una profundidad de 40 kilómetros.

Según la Japan Meteorological Agency (JMA), que no emitió alarma de tsunami, no se registraron daños.

En el marco de la crisis nuclear, la sociedad energética japonesa J-Power dijo que detuvo los trabajos de construcción de la central de Ohma, en el norte de Japón, desde el 12 de marzo, el día después del sismo que devastó el país.

La decisión fue tomada después de que se detuvo la provisión de electricidad a las obras y a las dificultades en el transporte de materiales de construcción, dijo el presidente de la sociedad, Masayoshi Kitamura.

La central tenía previsto empezar a funcionar en 2024.

-----  
**BERLÍN, 31 MAR (DPA)** - El cierre definitivo de las siete centrales nucleares más antiguas de Alemania parece inminente después de que hoy se anunciase que a partir de ahora se tendrá muy en cuenta que todas ellas dispongan de protección suficiente ante posibles accidentes aéreos, algo que ninguna puede garantizar.

El presidente de la comisión independiente encargada de realizar un examen exhaustivo de la seguridad de los reactores alemanes, Rudolf Wieland, comunicó hoy en una rueda de prensa en Berlín que todas las plantas atómicas tendrán que poder resistir el impacto en caso de que un avión se estrelle contra sus instalaciones.

Dado que las plantas nucleares más antiguas del país carecen de una cubierta suficientemente gruesa y una remodelación no merece la pena, su cierre definitivo, más allá de la paralización de tres meses anunciada a mediados de mes por la canciller Angela Merkel, parece inminente.

Sin embargo, el ministro alemán de Medio Ambiente, Norbert R ttgen, prefirió dejar la cuestión abierta y en la misma rueda de prensa, evitó dar una respuesta concreta sobre el posible cierre definitivo.

Según informó Wieland, la comisión independiente ha aprobado un amplio catálogo de exigencias para asegurarse de que los reactores alemanes sean capaces de resistir todos los "efectos terroristas", catástrofes naturales, altos niveles de agua o temperatura y roturas de diques, entre otros.

El miércoles, el secretario general de la Unión Cristianodemócrata (CDU) de Merkel, Hermann Gr he, aseguró que la canciller pretende acelerar el proceso de cierre de las plantas alemanas para lograr cuanto antes la transición a las energías renovables.

"Los líderes de la coalición gobernante están de acuerdo en una cosa: ahora mismo se trata de acelerar el cierre. Pero los detalles aún están por aclarar", sostuvo en una entrevista con el diario

alemán "Die Welt".

Un día antes, su socio en la alianza gobernante, el Partido Liberal (FDP), había adelantado que presionaría para que las siete centrales más antiguas dejaran de operar para siempre.

Sin embargo, cuando Merkel anunció la moratoria a la ley de cierre gradual de las centrales y la paralización temporal de las siete más antiguas, reconoció que Alemania, locomotora europea, no puede abandonar aún la energía atómica.

-----  
**TOKIO, MAR 31 (REUTERS)** - El presidente francés, Nicolás Sarkozy, instó el jueves a una reforma de los estándares nucleares mundiales hacia finales de año, durante la visita del primer líder extranjero a Japón desde que un terremoto y el tsunami posterior desencadenaran un desastre atómico.

Sarkozy, presidente temporal del G-20, dijo que Francia quiere convocar una reunión de los responsables nucleares del bloque en mayo para fijar nuevas normas a la luz de la crisis en la planta japonesa de Fukushima Daiichi.

El primer ministro japonés, Naoto Kan, estuvo de acuerdo.

"Para evitar que vuelva a ocurrir un accidente como éste, es nuestra obligación compartir detalladamente nuestra experiencia con el mundo", dijo en una rueda de prensa conjunta.

La peor crisis atómica desde Chernóbil en 1986 está resultando difícil de contener y ha obligado a repensar internacionalmente los beneficios y la seguridad de la energía nuclear.

También se produjo en un momento agonizante para la nación asiática después de que un terremoto y tsunami causaran cerca de 28.000 muertos y desaparecidos, mientras que los daños superan los 300.000 millones de dólares.

En los primeros datos económicos tras los acontecimientos del 11 de marzo, la producción industrial cayó a su nivel mínimo registrado en ese mes, ya que muchas fábricas fueron cerradas y algunas cadenas de suministro mundial se vieron interrumpidas, especialmente en el sector automotriz y el tecnológico por los que Japón es reconocido.

Francia, el país más dependiente de la energía atómica del mundo, está tomando la iniciativa para ayudar a Japón. Al igual que la muestra de solidaridad de Sarkozy con su presencia, París ha enviado a expertos del fabricante estatal de reactores nucleares Areva CEPFi.PA .

"Considérenme su empleado", indicó la consejera delegada de Areva Anne Lauvergeon a las autoridades japonesas.

Estados Unidos y Alemania han intervenido también, ofreciendo enviar robots para ayudar a reparar en la planta nuclear japonesa.

En un preocupante desarrollo en Suiza, dos empleadas resultaron heridas cuando un paquete bomba explotó en las oficinas de un grupo de defensa de las actividades nucleares, informó la policía. Se desconoce quién lo envió.

Suiza ha congelado el proceso de aprobación de tres nuevas plantas nucleares pendiente de una revisión de la seguridad tras el desastre japonés.

La presión para que Japón ampliara la zona de evacuación en torno a su planta nuclear va en aumento, ya que la contaminación supera 4.000 veces el límite legal en el mar cercano y dificulta las labores para contener la peor crisis atómica desde Chernóbil.

Tanto el organismo nuclear de la ONU como la agencia de seguridad nuclear de Japón dijeron que el Gobierno debería considerar ampliar la zona de 20 kilómetros a la redonda de exclusión, tras detectarse alta radiación al doble de distancia de las instalaciones.

Responsables del Gobierno están pidiendo a los japoneses, y al mundo, que eviten reaccionar exageradamente ante lo que califican de niveles de radiación de bajo riesgo procedentes de la planta.

#### ALTA RADIACION

Más de 70.000 personas han sido evacuadas de la zona. Otras 136.000 viven en un perímetro de 10 km más allá y se les ha pedido que se marchen o permanezcan en el interior de sus viviendas.

El Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA) dijo que la radiación en la población de Iitate, a 40 km de la planta nuclear Fukushima Daiichi, excedía el criterio para ser evacuada.

"Hemos recomendado (a Japón) que valore con cuidado la situación y ellos han indicado que está siendo actualmente valorada", dijo Denis Flory, vicedirector general de la agencia de Naciones Unidas.

Pero el secretario jefe de gabinete de Japón, Yukio Edano, no dio indicios de que el Gobierno se dispusiera a aumentar la zona.

"De momento no tenemos motivos para pensar que la radiación tendrá un efecto sobre la salud de las personas", indicó Edano en una sesión informativa cuando se le preguntó por los hallazgos de la IAEA en la población de Iitate.

Los altos niveles consistentes de radiación hallados en el mar próximo al complejo podrían significar que la radiación se está filtrando de forma constante, indicó el organismo nuclear japonés.

"Es una posibilidad", indicó el subdirector de la Agencia de Seguridad Industrial, Hidehiko Nishiyama, en rueda de prensa, añadiendo que los ingenieros no habían encontrado la fuente de la filtración.

El yodo radiactivo en el agua del mar próximo a unos drenajes de la planta fue 4.385 veces superior al límite legal, el mayor del que se tiene registro hasta ahora en la crisis.

La preocupación por la radiación más allá de Japón aumentó de nuevo después de que Singapur detectara una radiación nueve veces superior al límite permitido en unas coles procedentes de Japón, mientras Estados Unidos informó de niveles "minúsculos" en muestras de leche tomadas en la costa oeste.

La leche contaminada fue una de las mayores causas de cáncer de tiroides tras el accidente nuclear de Chernóbil porque los habitantes que vivían cerca de la planta continuaron bebiendo leche de las vacas de la zona.

Varios países han prohibido la leche y sus derivados de zonas cercanas a la dañada planta nuclear, 240 km al norte de Tokio. Japón ha suspendido la exportación de verduras y leche desde las inmediaciones de las instalaciones.

Mientras que la comida supone sólo un uno por ciento de las exportaciones japonesas, la crisis nuclear supone un riesgo para una economía que ya cuenta con la pesada carga de una deuda pública que duplica el tamaño de su economía de cinco billones de dólares y que cuenta con una población que está envejeciendo rápidamente.

Japón ha pedido a la Organización Mundial del Comercio que no imponga restricciones "injustificables" a sus bienes.

#### LARGA BATALLA

Los expertos en que la batalla para controlar los seis reactores de Fukushima podría llevar semanas, si no meses, seguida de una operación de limpieza que podría durar años.

El operador de la planta, Tokyo Electric Power Co 9501.T podría afrontar reclamaciones de compensación de hasta 11 billones de yenes (133.000 millones de dólares) - casi cuatro veces su valor - si la crisis nuclear se extiende durante dos años, dijo un analista de Bank of America Merrill Lynch.

Mientras los operadores tratan de recuperar el control de los reactores dañados, los expertos nucleares dijeron que la falta continuada de un sistema de refrigeración permanente estaba minando los esfuerzos por enfriar las barras de combustible.

Los trabajadores se han visto obligados a bombear agua del mar para enfriar las barras, pero esto crea agua del mar contaminada en los alrededores de la planta y está dificultando la reconexión del sistema de refrigeración interna, que contiene radiación.

Las lecturas de radiación en los alrededores de la zona de evacuación varían ampliamente.

Las lecturas diarias publicadas por el Gobierno muestran que los niveles de los reactores están ascendiendo hasta 42 microsieverts por hora, unas seis veces la radiación cósmica que se produce durante un vuelo Tokio-Nueva York, mientras que en otros lugares a esa distancia del reactor solo es de 1,0-1,2 microsieverts por hora.

Una lectura de REUTERS en el centro de Tokio el jueves mostró un nivel de radiación de 0,18 microsieverts por hora.

Esta es bastante baja según los estándares mundiales, ya que Japón tiene niveles más bajo de radiación natural de fondo que otros lugares.

La Asociación Nuclear Mundial dice que la radiación de fondo medida en la mayoría de las zonas varía de 0,17 a 0,39 microsieverts por hora. Así que incluso con niveles por encima de lo normal, Tokio aún está en el mínimo de ese rango.

-----  
**GINEBRA, 31 MAR 2011 (AFP)** - Uruguay aceptó presidir el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, a pedido de los Estados latinoamericanos y del Caribe, que debían elegir un candidato para ocupar el cargo, confirmó el canciller uruguayo, Luis Almagro, en virtud de la decisión tomada este jueves en Ginebra por los delegados diplomáticos de la región.

"Es una enorme distinción que honra la tradición y la vocación del Uruguay de pleno respeto del derecho internacional, y también su compromiso con el sistema internacional de protección de los derechos humanos", declaró a la AFP por correo electrónico el canciller uruguayo, Luis Almagro.

El presidente de este Consejo cambia todos los años y debe surgir de uno de los cinco grupos regionales en los que se organizan los 47 Estados que lo componen, que se van rotando para ejercer el mando, una responsabilidad que va a recaer en la actual embajadora de Uruguay en Ginebra, Laura Dupuy Lasserre.

"Quisiera recalcar que este compromiso del Uruguay con la causa de los derechos humanos a nivel internacional, que hoy se ve coronado con esta responsabilidad que asumiremos al frente del Consejo, no es más que la contracara del indeclinable compromiso que nuestro gobierno tiene con la vigencia de los derechos humanos en nuestro propio país", afirmó Almagro.

Los 47 países que constituyen el Consejo son elegidos por el voto secreto de la Asamblea General de la ONU, ocho de los cuales son de América Latina y el Caribe. Tres de los mismos se renuevan anualmente una vez que hayan cumplido dos períodos sucesivos de tres años.

En junio de este año se retirarán Brasil, Argentina y Chile, y quedarán Ecuador, Cuba, Guatemala, México y Uruguay. Para cubrir las vacantes ya postulan Perú, Nicaragua, Costa Rica y Chile.

La opción de Uruguay para presidir el Consejo se justifica debido a que los gobiernos democráticos que sucedieron a la dictadura militar 1973-1985 han dado pruebas de cooperar con los organismos de la ONU de derechos humanos, coinciden fuentes diplomáticas en Ginebra.

Uruguay trata asimismo de satisfacer el reclamo de Naciones Unidas de abolir la ley de amnistía de 1986 que perdona los crímenes perpetrados por el extinto régimen de las Fuerzas Armadas, cuya anulación ya cuenta con media sanción de la Cámara de Diputados.

**NUEVA DELHI, 31 MAR (EFE).**- La población india ha aumentado en 181 millones de personas en la última década y se ha situado en un total de 1.210 millones de habitantes, según los resultados provisionales del nuevo censo difundidos hoy.

Los datos suponen un aumento poblacional del 17,6 por ciento respecto al censo de 2001, aunque mejoran ligeramente la subida del 21,5 por ciento que se registró entonces.

El Gobierno publicó en la página web habilitada para el censo una versión provisional de los nuevos datos, que muestran que en India hay un total de 623,7 millones de hombres, frente a un número aún inferior de mujeres (586,4 millones).

Aunque el número de mujeres por cada mil hombres ha subido hasta 940, persiste la preferencia por los hijos varones: la relación de sexos en 2001 era de 927 niñas nacidas por cada 1.000 niños, y ese porcentaje ha bajado ahora hasta 914.

"Esto nos causa una honda preocupación", asumió en rueda de prensa el comisario encargado del censo, C. Chandramouli.

Las organizaciones internacionales llevan años denunciando el problema de los abortos selectivos y feticidios femeninos, y aseguran que millones de niñas dejaron de nacer en el siglo XX debido a la atávica preferencia por los hijos varones.

El desequilibrio de género está empeorando pese a que en India está prohibido para los doctores el revelar el sexo del feto, y hoy varios activistas afirmaron que en este país se encamina a una situación de "crisis".

El censo, además, reveló que la densidad de población ha aumentado hasta los 382 habitantes por kilómetro cuadrado, y que un 13,12 por ciento de la población total (158,8 millones de personas) tiene entre 0 y 6 años.

La tasa de alfabetización, de acuerdo con los resultados del censo, aún por certificar, alcanza el 74 por ciento, aunque aún hay una gran brecha entre hombres y mujeres: saben leer y escribir el 82 por ciento de ellos, pero solo el 65 por ciento de las mujeres.

El censo en India, debido a su dimensión, se efectúa cada diez años: el último de ellos, elaborado en 2001, concluyó que en el gigante asiático vivían unos 1.029 millones de personas.

Las previsiones de los expertos ya apuntaban a que el nuevo cómputo de población se situaría en torno a los 1.200 millones de personas.

La elaboración del mapa demográfico fue acompañada el año pasado de polémica, ya que además de impulsar iniciativas como dotar a los indios de carnés de identidad, el Gobierno aceptó finalmente censar las castas, pese a estar abolidas.

El censo, el decimoquinto desde 1872, ha sido realizado en dos fases por un total estimado de 2,7 millones de funcionarios, y ha costado al Gobierno indio 22.000 millones de rupias (unos 493 millones de dólares).

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma  
**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez  
**Corrección:** Raquel Román Gambino  
**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier  
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---